Resumen de artículo

Policlínica Docente Universitaria Mario Gutiérrez Ardaya. Holguín

Los dolores físicos a los que se sobrepuso José Martí para desarrollar su proceso revolucionario

The Physical Pains that Jose Marti Suffered from to Develop his Revolutionary **Process**

Randy David Pérez Pupo¹, Kersting María Leyva Rojas ²

- 1 Residente de segundo año de Medicina General Integral. Policlínica Docente Universitaria Mario Gutiérrez Ardaya. Holguín
- 2 Residente de segundo año de Medicina General Integral. Policlínica Docente Universitaria Mario Gutiérrez Ardaya. Holguín

RESUMEN

Conocer la extraordinaria figura de José Martí resulta no solamente interesante, sino de valor inapreciable para la humanidad. Ha sido estudiado por grandes biógrafos, por hombres de todas las especialidades. Supo sobreponerse a sus padecimientos para dedicarse a la lucha por la libertad de su país. Se estudiaron las enfermedades que padeció nuestro héroe nacional, se relacionó con el momento histórico de su labor revolucionaria y la afección física que le aquejaba en ese momento. Se realizó una correlación entre la autopsia clínica realizada a Martí y las enfermedades que sufrió, reportadas en la bibliografía consultada. Se organizó Correo Científico Médico de Holguín

ISSN 1560-4381 CCM 2011; 15(4)

cronológicamente cada una de las patologías para una mejor compresión. A pesar

de sus enfermedades, Martí no descuidó, ni un instante, sus quehaceres políticos y

revolucionarios, así como tampoco su humanismo. El dolor nunca lo asumía desde

una posición moral más que física, y su tránsito por situaciones traumáticas

tempranas cimentaron de por vida su reacción estoica ante las adversidades. Colocó

su salud en un segundo plano, porque supo sobreponerse, levantarse de la cama

una y otra vez, por amor a los niños, a los pobres, a la naturaleza, a su Patria, y

sobre todo a la Libertad.

Palabras clave: José Martí, enfermedades, autopsia

ABSTRACT

In this study the diverse diseases that our National Hero suffered from were showed

, a relation between these diseases with the historical moment he lived was

established . All pathologies were organized in chronological order for a better

comprehension. A bibliographical review was done in order to establish a correlation

among the clinical autopsy and the diseases he suffered from . In spite of his

illnesses, Martí did do not abandon his political and revolutionaries duties.

Key words: Jose Marti, diseases, autopsy

Correspondencia: Randy David Pérez Pupo. Dirección: Calle Carbó # 29F2 entre 24

y Capitán Urbino. Reparto Hechavarría. Holguín - Cuba. Teléfono 0152236119.

Correo electrónico: randy@ucm.hlg.sld.cu.